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我在北京开饭馆

陈发明

凌晨 1 点的北京，有人享受喧嚣繁华后

的宁静，安然入眠；有人珍惜车流退潮后的通

畅，在路灯陪伴下步履匆匆。杨继军属于

后者。

驾车行驶在空旷街头，杨继军的目的地

是北京新发地市场，为自己的两个饭馆采购

食材。“晚上不堵车，买完菜就能回去休息。”

在北京干了 20 多年餐饮的杨继军并不觉得

累。10 年前，他买好菜回到餐馆还会继续忙

上一整天。

杨继军的家乡在甘肃天水市张家川回族

自治县，位于关山腹地，人均耕地不足 1.4 亩，

农业产出很低。于是，不少张家川人走出大

山，找寻致富出路。

几代张家川人，用三四十年蹚出了一条

路。在全国各地，张家川人已累计开了 1.93

万家餐馆，直接从业人员 5.8 万人，带动 10 万

人就业，每年能创收 40 亿元。张家川县农民

人均纯收入的每 10 元中，超过 6 元来自餐饮

服务业。

在北京，有 2.6 万多名张家川人每日奔波

忙碌，他们或是夫妻，或是亲友，或是同乡，经

营着 2600 多家餐馆。这些数字里，蕴藏着

“杨继军”们的奋斗路。

奋斗路

1999 年 5 月 1 日，17 岁的杨继军贴身口

袋里装着家里人凑的 300 多元，坐上了去往

北京的火车。

“那 时 候 打 工 ，要 么 去 兰 州 ，要 么 去 北

京。出去的人一多，一个带一个，逐渐在同一

座城市集中了。”刚到北京的杨继军，经老乡

介绍，在北京南二环内半步桥胡同的一个牛

肉面馆打工。因为个头不高，被很多客人叫

“小不点儿”。

几年后，“小不点儿”熟练掌握了拉面、做

凉菜手艺，还在平时留心餐馆经营之道。“不

能干一辈子杂活儿。”杨继军等来了机会。

2004 年，牛肉面馆老板有了更多生意，想转

手这个只有 78 平方米的小店。

“自己攒了 2 万元，家里借了 2 万元，和

侄子合伙把这个小店接了过来。”当上小老

板的杨继军，不比打工轻松。每天 6 点多起

床，蹬着三轮车去附近的农贸市场买菜，回

来后赶紧和面做准备，上午 10 点多

店里陆续就来了客人，一直

忙 到 晚

上 12 点多⋯⋯

岁月没有辜负杨继军的勤劳。日复一日

地忙碌，让杨继军的“家底”越来越厚实。10

多年间，他陆续在北京开了 5 家餐馆。后来

因为城市改造等原因关了 3 家店，如今经营

着“伊源牛肉面”和“伊源饺子家常菜”两家餐

馆，都在白纸坊一带。

杨继军的目标不仅是自己当老板，还要

培养出更多的老板。这是分布在全国各地的

张家川餐饮创业者的共识。“当年一个月 300

元的房子都舍不得租，吃住在店里。现在要

养活这么多人，有压力，也有价值。”杨继军的

两家餐馆 20 多名员工，大部分是张家川人。

20 年来，他的店里已经“孵化”出 10 多名大大

小小的餐馆老板。

从洗碗、收拾桌子等杂活儿干起，慢慢学

会做拉面、炒菜，再攒钱自己开餐馆⋯⋯这是

张家川大部分餐饮创业者的奋斗轨迹。杨文

华的创业历程，几乎复制了这一模式。

虽然只比杨继军小 6岁，但是按老家辈分

论，杨文华是杨继军的侄孙。刚到北京时，他

在杨继军店里打工。学到手艺后，2009年，“爷

孙俩”合伙在北京垡头开了一家牛肉面馆。

“那时候不成熟，对店里也不怎么操心，

不到一年就关店了继续打工。”对这次创业失

败，杨文华总结为“太年轻，不好好干”。经过

几年沉淀，2015 年，杨文华在北京西站再次

开店，直到现在生意都不错。前年，他又在北

京西五环附近开了一家规模更大的餐馆。

杨继军看着杨文华，满眼都是“青出于蓝而

胜于蓝”的欣慰：“他这几年肯吃苦，做得比我好

了。”在这座城市扎根，需要吃苦耐劳；但杨继军

深知，不能只靠吃苦，他有自己的生意经。

生意经

“做餐饮就跟做人一样，老老实实地做才

能长久。”大道至简，这句朴实的话里，透着杨

继军的诚信经营之道。

他 把“老 实 ”做 进 每 一 盘 菜、每 一 碗 面

里。采购食材和调味品，起早贪黑亲自把关；

店里用的牛羊肉都从牛街进货，每斤价格虽

然比其他市场贵，但吃得放心。“饺子馅要把

肉筋挑出来，不能把什么都剁进去。”这几年

餐 饮 行 业 不 景 气 ，

但杨继军明白，

宁 可 自 己

少 挣 点

儿，再难也决不干两件事：一是偷工减料；二

是辞退员工。

“我在这一带坚持了 20 年，两个餐馆的

口碑都是一点一滴积攒下来的，偷工减料是

砸自己招牌。”杨继军看着店里忙碌的员工，

开玩笑地说，生意不好的时候，自己就是给他

们打工，“一个员工没了工作，影响的是一家

人的生活”。

做生意必须老实，但不能只靠老实。杨

继军的生意经里，也会算细账。餐饮行业里，

房租、人工、食材是成本“三高”。盈利水平主

要看“两好”：地段好，客流量就大；菜品好，回

头客就多。眼下的杨继军，“三高”几乎不占

优势，“两好”也是在吃老本。去年 12 月 31

日，因为房租到期，杨继军的老乡们开的店一

天就关了 5 家，这让他有了危机感。

虽然地处北京二环内，看起来地段不错，

但是在成本压力下，杨继军的两家餐馆目前

也只能勉强维持不亏损。“餐馆一般 5 年左右

就得装修一次，菜谱也要持续更新。”目前的

经营状况，杨继军不敢贸然投资更新店面，

“我们这种体量的餐馆，菜品上新的空间也有

限，只能保质保量地抓住老顾客”。

“人工和食材成本不能降，只能在房租上

想办法。”最近，杨继军在跟“二房东”反复沟

通降租金的事，“行业不景气，大家都应该让

点利。‘二房东’从企业承租的价格是每平方

米 5 元左右，转租给我 12 元，这价格差太大

了”。按照杨继军的算法，如果房租能降到每

平方米八九元，他就有信心渡过难关。

闲暇时，杨继军跟老乡们也在交流经营

管理之道。“我们张家川人在北京开了这么多

餐馆，如果大家能抱团做一个中央厨房，对食

材和调味品进行集中配送，成本会降下来不

少。”虽然眼前这个想法还难以实现，但杨继

军心里一直没有放弃。

“如果只算成本，我不会留在二环内。三

环外房租更低，客流量也不少，但还是想留在

这片区域。”杨继军说，舍不得这里的人情味。

人情味

杨继军有件后悔的事，就是 10 多年前没

有在北京买房。

“刚起步那几年，生意好、房价低，要是买

套房就好了。”回想起自己的“决策失误”，这

个朴实的西北汉子嘿嘿一笑，“还是吃了没文

化的亏，眼光不够长远”。说完，又是一声感

慨：没想到能在北京待这么久！

20多年的奋斗，杨继军的生活已经与这

座城市密不可分，两个饭馆是他与北京

交流的“对话框”，很多老顾客与杨继

军像街坊邻居一样，在一碗面、一盘

饺子、一碟家常菜中，体味着彼此的人情味。

“有不少老街坊，自己带瓶酒，点一碗面、

两个小菜，坐在我店里自斟自饮，一坐就是一

下午。”杨继军也很享受这种氛围，“有一次大

热天，一位老顾客吃完面出去，过了一会儿提

了一袋冰棍进来，看着我们服务员忙得满头

大汗，送给大家解暑。”

市井烟火中的温馨，让杨继军在前几年的

艰难时刻，也没想过离开北京。“我的房东是个

老北京人，知道店里有段时间没法开张，主动

给我减免了一个季度房租。”想起这事，杨继军

至今还感慨不已，“非亲非故的，人家能体谅到

咱的难处，1万多元说免就免了”。

31 岁的马春梅是“伊源饺子家常菜”的店

长，丈夫在武汉一家老乡开的饭馆里打工。小

两口和杨继军一样，是在外从事餐饮的张家川

人。他们也有自己的目标，那就是攒钱开个饭

馆。虽然与丈夫分居两地奋斗，但马春梅很喜

欢北京，“这座城市的包容性很强，人也好接

触。如果有能力开店，我想开在北京”。

能带动 10 万人就业的产业，在任何地方

都不会被忽视。近些年，张家川县越来越重

视“饭馆经济”，将特色餐饮业作为一块金字

招牌来打造。县财政每年列支 1500 万元用

于品牌加盟店奖补，并推出六类政策性贷款

产品，解决餐饮经营者的资金短缺问题。

“以前开店靠自己攒钱和亲戚朋友帮衬，

要想做得更大，得有贷款支持。”杨继军时刻关

注着家乡的动态，县里有扶持政策，不用自己

提供抵押物，凭个人账户流水，就能通过县里

担保平台贷款。40 来岁的他，对未来更有打

算，“行业会更好，未来我还想跟老乡合伙开

一家更大的新店”。

一座陌生城市里的人情味，支撑

着他们奋斗，与顾客像街坊邻里一

样不再是陌生人；亲友同乡间的人

情味，帮衬他们成长，打拼

出属于自己的事业。

杨 继 军 在 北 京 开

饭馆，更多的张家川人

将饭馆开向远方。

谁决定了你的消费选择

李

苑

2025 年 ，“ 摩 卡 ”出 圈

了。一种名为“摩卡慕斯”

的暖棕色调被专注于色彩

研究的机构潘通定为年度

流行色，开启了消费领域的

链式反应：时装周上，设计

师们纷纷以此色系为灵感源

泉，打造系列华服；汽车和手机

厂商也积极跟进；涂料公司更

是 迅 速 更 新 色 卡 ，新 增 墙 色

方案。

不仅如此，这股潮流还渗

透人们的日常生活，从发色、眼

影、手机壳到咖啡杯，处处可见

其身影。

刚搞明白莫兰迪、马卡龙、

美拉德，又多了摩卡慕斯。一

个看似简单的色彩选择被时尚

激 活 ，成 为 各 行 各 业 的 新 话

题。这与行为经济学中的锚定

效应相契合：充满不确定性的

情境下，人们在进行判断或做

决策时，往往依赖最初接触到

的信息（即锚点），并以此为基

础开展后续的判断与决策。

锚定效应在日常生活中屡

见不鲜。比如，电子产品商家通

过提前透露新机信息、展示新配

色以及公布价格等策略，让消费

者产生期待，激发购买欲望；家

居品牌借助画册展示家居装饰

趋势，将“理想生活”具象化为可

购买的模板；茶饮店店员通过询

问“要中杯还是大杯”隐藏小杯

选项引导消费；商场的原价服装

和同类型挂着折扣标的服装总

是错落陈列，两者对比给消费者带来的锚定

感受不断被强化，大大增加了购买可能。

为市场设定一个权威锚点。商家借助

这个锚点统一产品设计方向，形成产业链协

同和营销叙事；消费者基于心理认同，在购

物时不自觉以该锚点为参考；最终构建起一

个新的消费生态，扩大消费规模。锚定效应

便是如此实现对消费行为的引

导并进而影响消费市场的。

而锚点的魔力就在于能让

商家找到决策捷径。在纷繁复

杂的市场环境中，权威机构的

预测能大幅降低市场的不确定

性和商家的试错成本，商家可

快速确定产品设计方向，从而

缩短产品开发周期，抢占市场

先机。当众多商家纷纷采用相

同或相似的锚点时，原材料采

购和供应链管理的边际成本得

以显著降低，生产效率和经济

效益随之提升，跨产业协同产

生的规模效应凸显。

在消费端，当消费者在不

同场景反复邂逅同类或同色系

商品时，会逐渐形成“这便是潮

流”的认知，潜移默化中触发产

生消费行为。

这 些 商 业 逻 辑 的 底 层 原

理，都是利用初始信息设定消

费者的预期，改变他们的消费

习惯，将其自发选择转化为可

预测的规模化行为。

当然，并非所有预设锚点

都有人买单。潘通之所以受到

市场认可，是因为其预测基于

权威的数据支撑和科学的算法

模型。商家看重的不仅仅是一

个信息代码，更是为自己决策

购买的一份“确定性”。

当香氛店能根据你在某款

商品前停留时长动态调整香味

浓度，当虚拟试衣间能自动匹

配最适合你的颜色和款式，当

我们惊讶于算法匹配精准度

时，消费选择的主导权争夺战

已进入深水区。

那么问题来了：当你为某件商品心动

时，是否思考过这份心动从何而来？是出于

真实需求和审美偏好，还是被预设的锚点所

塑造？如何守住理性消费的防线，做出真正

满 足 自 己 需 求 和 喜 好 的 决 策 ，值 得 我 们

思考。

当 科 技 馆 开 始 放《哪 吒 2》
孙潜彤

近日，《哪吒之魔童闹海》（《哪吒

2》）内地票房超 152 亿元，哪吒系列

电影内地总票房突破 200 亿元。海

内外华人为“吒儿”加油的兴奋劲、自

豪感此兴彼起。如何释放好片子的

长尾效应，既改善影迷二刷三刷的观

影体验，又让这“风一样的男孩”踩着

风火轮飞得更高更远？

看超大银幕，追逐 IMAX（图像

最大化），发烧友还会尝试 IMAX-

GT（一代巨幕激光厅）。为极致观影

体验奔赴一座城，这事儿实实在在发

生 了 ：北 京 、贵 阳 、哈 尔 滨 等 拥 有

IMAX-GT 巨幕放映《哪吒 2》的城市

出现了一票难求的火热场面。

就像电视机进入寻常百姓家，从

几英寸升级到上百英寸，越买越大。当

积攒的消费热情碰上国产动画的超级

大片，双向奔赴，妥了。但难题随即而

来：国内投入商业运营的 IMAX-GT

巨幕只有6块，享受沉浸式观影并非唾

手可得。

僧多粥少咋办？前些天，沈阳部

分影迷隔空喊话，吁请辽宁科技馆的

IMAX-GT 巨幕助映《哪吒 2》——银

幕面积 638 平方米，外加双机 4K 激

光投影和 12.1 声道环绕音响，能呈现

史诗级特效场景。原本这块巨幕的

定位是科普，从未投入商业使用。商

业与非商业的关键区别在于事前有

协议，违约赔偿可不少。

咋能被预设的困难绊住脚？机

关部门一琢磨，满足人们日益增长的

文化消费需要，这事儿“头拱地”也得

办啊。把电影放映经营许可等系列

难 题 一 一 拿 下 ，过 程 坎 坷 ，结 果 美

好。上上下下“听劝即办”，不到一

周 ，《哪 吒 2》就 在 辽 宁 科 技 馆 的

IMAX-GT 影厅上映了。影迷这个

高兴啊，为沈阳效率齐刷刷点赞。抢

票的火爆可以想见，一周 23 场的电

影票不到 1 个小时被抢购一空！

站在科技馆视角，从单纯公益性

到兼顾商业性，破圈迈出的这一步，不

仅顺应了影迷对高品质观影的需求，

又通过《哪吒 2》的热度吸引更多人走

进科技馆，感受科学与艺术的交融，给

公益科普带来了旺盛的流量和人气。

比如持电影票免费参观科技馆常设展

览，畅享“观影+科普”一日游。比如具

有视听震撼力的科普片也跟着密集加

映。激活科普场馆的优质资源，不仅

实现了文化事业与文化产业联动，社

会效益和文化效益共赢，也为科普场

馆以开放身姿融入城市文化娱乐生活

拓宽了思路。提振消费“投资于人”，

科技惠民的“长尾效应”比一部片子的

持久热度还要深远。

站在制片方角度，需要重新定义

国漫的边界。《哪吒》系列魅力绽放，说

明任何时候人们都愿意为好片子买单，

优质内容永远是“硬通货”。好片子哪

里来？大制作不厌细功夫，小成本不舍

精益心。当作品兼具制作精度与人文

深度时，高票房便是水到渠成的事。

越来越多的国家纷纷解锁《哪吒

2》。先不要预设《哪吒 2》最终能跑多

远，需要制作方复盘的是，如何以“世

界化语境”穿越文化成见的沟壑。中

国电影的破茧时刻，在于打破刻板说

教，转而以情感共通为桥梁，让全球观

众在惊叹视听奇观的同时共情共鸣。

正如好莱坞制片人所言，“中国电影正

用世界级叙事打破文化壁垒”。

伴着《哪吒 2》的绕梁余响，我们

对今后即将涌现的优秀国产影片充

满期许。期待今后的国产大片继续

精益求精、升级技术，期待成功范式

串珠成链，避开审美疲劳，让东方叙

事有丝滑顺畅的全球化表达。
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开栏的话 在北京开饭馆的张家川人，扎根广袤农村的年轻人，干副

业的全职妈妈⋯⋯每一个中国人都是主角，他们的韧劲汇聚成中国经济的

韧性，千家万户拼搏出前途、光明与未来。这些普通人的奋斗经历是观察

中国经济的一个窗口，“万家星光”栏目拟推出系列故事，敬请垂注。

位于甘肃天水市张家川位于甘肃天水市张家川

回族自治县的回族自治县的““张家川兰州张家川兰州

牛肉拉面牛肉拉面””品牌一号店品牌一号店。。
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